

Ca2536

81-7 A-N 15-

799



1884



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



531539408X

b18507098

i25528324



Vesic

Presentada por el aspirante
al Grado de Doctor

Juan C. Aguilar Martínez



Madrid 20 Junio 1884

Llega á sugetar á su voluntad el pensamiento que antes se producia espontáneamente, constituyendo de este modo el experimento y el conjunto de ideas que una y otro fijan en nuestro cerebro, forman la legítima experiencia. Al efixar las ideas establecemos la comparacion; abstayendo venimos en conocimiento de lo que entre ellos existe de comun y de la relación armónica de estas nociones, saltan las leyes, ultimo pedestal de la inteligencia humana, sobre el que descansa el elevado pedestal en el que se encierra la sublime facultad de la generalización, patrimonio exclusivo del hombre y prueba inequívoca de la perfectividad de su Creador.

He aquí en esquema la constitución de la fructífera rama del arbol secular de la ciencia universal, llamado ciencias experimentales o induktivas.

Las instituciones medicas, siguiendo el camino que el metodo baconiano les trazara, han llegado á la sublime región de las ciencias, e impulsadas por la potente influencia que sus hermanas la Física y Química le transmiten, marcha al frente del movimiento intelectual que con rapido y veloz vuelo recorre los ámbitos del mundo civilizado.

Hal ver por mi temperamento, o mas bien, por falta de agilidad en mi cerebro para atrevidas geniales intelectuales, he creido siempre estériles las luchas sistemáticas y apuradas iniciado en la ciencia, pretendiendo ser el ultimo de los soldados de la escuela clínica, de esa escuela que tiene por cura la vida de los, por padres el inmortal Hippocrates y por hijos colosos como Sydenham, Mercado, Hoffelan, Pedro Miguel de Coeridia, Boussac, Biguer y otras celebridades contemporaneas, que cual inseparables

pilotos al lado de la humanidad doliente, han conducido la nave de la ciencia por el derrotero de la verdad. Hice aquí ^dEspino. Son el por que he elegido para distraer vuestra atencion y como tema de mi discurso "El Estudio clínico Terapéutico del iodoformo." La trascendencia intrínseca del acto, el docto auditivo que me escucha y las escasas dotes de que me hallo revestido, son tres ordenes de consideraciones que levantan ante mi vista soberbia pirámide, en cuya cuspide veo brillar el genio de los demás y en su base, sepultado al pie de ella, se encuentra mi pequeño conributo de nulidad, esperando me concedan la tolerancia que necesita este acto de mi juventud naturalera, ya que al sentirme nacido en la barquiquinela de mis aspiraciones, contemplo del todo desplegada la banderola de mis expectativas al vecio soplo de mi entusiasmo.

Estudio clínico Terapéutico del iodoformo.

No es el iodoformo un medicamento nuevo, ni menor una de sus fórmulas que arrastradas por el forzillino de la moda, llega a convertirse para los ilusos en oficio paracaíta, es un compuesto químico descubierto por Servetus de Metz en 1822, perfeccionado en sus métodos de obtención y analisis por Dumas y elevado a la categoría de agente terapéutico por Bouchardat, a quien debe muchas de las indicaciones conquistadas en el extenso campo de la ciencia de curar. Injustamente fue relegado al olvido hasta el extremo que autores tan respetables como Houenau y que han escrito recientemente completos tratados de Terapéutica, dedicaron costoso espacio a tan pródigo agente farmacológico.

La importancia de mi agente terapéutico está en relación directa de la trascendencia que encierran los esti-

dor patológicos que ha de combatir, y en este concepto, como en párrafos ulteriores trataremos de demostrar, merece un lugar distinguido en la ciencia, y muy especialmente en la ciencia contemporánea, y en prueba de ello, que de algún tiempo a esta parte se nota una favorable reacción en pro de esta sustancia, pues en la actualidad, no hay academia, revista, periódico o práctico que no admire sus propiedades, tanto en el ejercicio de la Medicina en general, como en el particular de las especialidades.

Presentase en estado sólido, en forma de pequeñas trocillas macizadas, de un color amarillo de limón, gruesas al tacto, de sabor que recuerda el del iodo, pero a pesar de contener un 3% en peso de aquél alcaloide, no es acre como el de este, y de un olor penetrante y fuerte. Se disuelve con preferencia en el sulfuro de carbono, clorofórmico y etílico, disminuyendo el grado de solubilidad en los aceites grises y estericos. Se evapora a la temperatura ordinaria y se funde

a la 115°, convirtiéndose en un líquido pardo. Bajo el punto de vista de su composición molecular, es análogo al clorofórmico, con la diferencia que los tres equivalentes de cloro, están remplazados por tres de iodo.

Según Klinz, Molenkamp y Westander, debe considerarse la acción local como igual a la del iodo, pero ejercida con más lentitud. Mediante la descomposición con llama del iodoformo, obra el iodo con gran energía en estado naciente, sin visitar los tejidos, circunstancia muy favorable para su administración por el tubo digestivo. Da muerte a los parásitos a dosis más cortas que el iodo, después de producirles un abatimiento más o menos grande, el cual va seguido de un periodo de excitación, caracterizado por convulsiones, contracturas, etc.

Las múltiples observaciones y experimentos practicados con el objeto de determinar las propiedades antisépticas del agente terapéutico que me ocupa, dejan tranquilo el ánimo

y convencido el experimenter de que es un poderozo medio para cortar que se fraguen y deshacer las ya formadas agujasiones de seres microscopicos, que con tanta frecuencia y por desgracia de muchos de los que ocupan las canas de los monos, son el homicida instrumento de que se vale la parraca para concluir con la vida de aquellos desgraciados, que tantos esfuerzos cuesta al habil operador. No esta en mi sentir, que las propiedades antisépticas del iodoformo sean exclusivas de él, sin no que las sea propias de los iódicos en general, haciendo mas ostensibles, en aquellos compuestos que contengan una mayor cantidad de iodo. Troussau dice, que el iodo tiene una notable propiedad, que debe insistir tanto mas, cuanto que en ella reside tal vez la verdadera causa de la maravillosa eficacia de esta sustancia en muchas enfermedades al parecer muy distintas. Con esto hace referencia tan distinguido clínico, a la propiedad antiséptica. A Voinne, como

puede con preferencia el merito de haber reconocido clínicamente las modificaciones que ejerce este medicamento sobre el pus, de cambiarse y quitarse sus malas cualidades aun las virulentas y contagiosas. La química fisiologica tambien ha dado alguna luz sobre el particular. Liebig y Mangenot observaron que la fibrina sumergida en agua iodada, se conserva algunos dias sin sufrir la mas minima alteración, ni desprendere olores de ningún genro, deduciendo que esta disolución podia utilizarse para la conservacion de piezas anatomicas, y lo cierto es, que la técnica histologica, hace uso de él como líquido conservador de las preparaciones microscopicas. El Dr. Doroz tambien observó que del pus extraido de un abceso por congestión despues de una inyección iodada, no dio olor hasta los 8 días, bastando solo dos gotas de iodo, para que esta desaparezca. Estos experimentos, practicados con el objeto de deter-

minar las propiedades antisépticas del iodo, son muy dignos de tener en cuenta al tratar de un compuesto que en tan notable cantidad lo contiene, pero no por ello, ha de dejar de enunciar los que Kérin ha practicado con el objeto de precisar las propiedades del agente en cuestión. Con este fin, ha hecho uso de diferentes disoluciones nutritivas, como la disolución de Hattier, de una de 1% de extracto de carne, de otra de 1% de extracto de malta, de 1% de papa, de agua de carne, de sangre, de orina; y añadió a todas estas disoluciones el iodoforino. Los líquidos así preparados se expusieron a la ^{luz} ^{de} putrefacción y con satisfactoria sorpresa se vio, que en todos ellos se hacían muy palpables los efectos antisépticos o antibacterios, siendo de notar, que este efecto era tan solo débil y pasajero, cuando el iodoforino se añadía por una sola vez y en corta cantidad, pero si

el líquido no se encontraba expuesto de esta sustancia, el efecto era tan energico, que no se producía la putrefacción, ni tenía lugar el desarrollo de los bacterios.

Vemos por tanto, demostrada perfectamente según mi caso citado, la acción antiséptica del iodoforino por la vía experimental.

Sobre nuestros seguidos, obra con toda la energía del iodo, siendo más persistente y sostenido el efecto, toda vez que su descomposición es continua. No obstante la gran analogía que existe entre este preparado y el iodo, hay una notable diferencia que debe llamar la atención a los ^{prácticos}, y que le da extra ordinaria superioridad sobre otros preparados iódicos, la infusión de iodo por ejemplo: mientras que esta sustancia irrita considerablemente los tegidos sobre que se aplica oca-

sonando a las veces en soluciones de continuidad y demudaciones orgánicas algún tanto profundas, molestias y dolores insopportables, como temor tenido ocasión de observar, flegmas cutáneas, estímulos más pronunciados y defensas y aun cierto endurecimiento apelulado como de tegidos curtidos, el agente que me ocupa no ofende en su uso, se tolera perfectamente por nuestro tegidos sanos o enfermos y no solo dejar de ser irritante, sino que posee propiedades analgésicas.

Ya que hemos soltado la palabra, en el deber estoy de ocuparme de tan notable propiedad.

No hay duda q' el dolor ha sido en toda etapa de la humanidad, el acciante que ha movido al hombre a ejercitarse sus facultades en pro de sus semejantes y por fortuna el rodóforno ha sa-

fijado q' contribuido en mucha a tan laudable aspiración.

Mi corta práctica, mas de un año me ha presentado en los que hacciendo uso de tan valioso medicamento, he proponiendo la tranquilidad al paciente, y la satisfacción a cuantos le rodeaban.

No olvidare con facilidad un joven de 20 años, que se presento a mi consulta en demanda de remedio. El estremo chancro fajón denico de que era sujeto su suero balano-prepucial y extendido hasta la parte media de la cara inferior del pene q' que segun relato del enfermo, habia recorrido los diversos periodos de su evolución en pocas horas, lo que me hizo comprender q' necesitaba emplear un tratamiento energico, para contrarrestar los devastadores efectos de tan terrible com-

plicacion. La primera idea que me surgió, fue hacer una aplicacion del termo cautexio de Hague lin, que indudablemente, hubiera sido el indicado mas cercano, pero por la proximidad de la uretra, tuve que desistir para evitar los accidentes que en esas circunstancias analogas pueden ocurrir, limitandome tan solo a los roques con la disolucion de coral al 50%. Al pasar por la superficie cuenta un pinel de pelo de ardilla empapando con dicha disolucion, el enfermo revelo por medio de contracciones tonicas y clonicas y algunos gritos, que no le era posible soportar el dolor, el cual se prolongó algunos momentos en su maximum de intensidad y disminuido, duro cerca de dos horas. Recorrido con tal efecto, dispuse en la cura inmediata lo con-

veniente para explorar con iodoforino la solucion de continuidad, una vez hecho el roque con la disolucion de coral, tanto por los buenos efectos de esta sustancia en la afeccion que trataba de convadir, como por aprovechar las propiedades analgesicas, viendo de un modo concluyente comprobado en la practica tan notable propiedad.

No me detendré en enumerar el efecto que se observa en las fisuras de ano y grietas del peron, por ser del dominio vulgar, pareciendome que ningún caso como el citado, puede demostrar de un modo tan práctico la accion analgesica del agente en cuestion.

Los reiterados experimentos del Dr. Rincón han venido a comprobar la influencia que el iodoforino ejerce

sobre la suspensión, determinada por el efecto paralizante que sobre los globulos blancos ejerce, en el momento de la migración al tráves de los estomas vasculares.

Siendo el iodoformo un antiséptico poderoso, un analgésico notable y un paralizante de los globulos blancos, no es lógico deducir que existen en él propiedades antiflogísticas locales?

Si la razón se opone, si la clínica demuestra lo que el uso crítico experimental ha evidenciado, gracias al microscopio que descubre hasta las partículas componentes del elemento orgánico base de la vida, como a los nombres de poderosa voluntad y genio, que aprovechan dose de tan útil instrumento, han comprendido a la naturaleza en las distintas evoluciones de los complejos procesos de que el asiento la débil economía del rey de la caza

ción. Pero no es tan sólo la flogosis local la que se evita con el uso del iodoformio, sino que va más allá, se presenta la fiebre matérica, cuando de él se toma mano para combatir los efectos que sobre el organismo ejercen las grandes traumatismos, y además de la convicción que me proporciona la experiencia propia, viene en mi favor la autoridad del Dr. Frelat, al citar en la Sociedad de Cirugía de París una estera estéril hecha de la mano por aplastamiento, en la que habiendo hecho uso de la cura iodoformica, observó que no se presentó la más ligera reacción general.

Otras dudas querría hacer constar, pero creo que la índole de este trabajo excluye las narraciones históricas y por lo tanto, creo suficiente con lo dicho.

No ha entrado en mis

calculos, el hacer un paralelo entre los distintos antisépticos como elementos de cura, se no si, me permitiere cotizar los efectos y ventajas del agente en cuestión con las del ácido fénico, sustancia que hasta cierto punto, su justo merito la ha entronizado en la práctica nosocomial. Es cierto que el señor fénico ha sido un adicto que no en pocas ocasiones ha llevado triunfando con la inapelable praza que tanto se ceba especialmente en las grandes aglomeraciones de heridos, digno es el Dr. Lister por su cura de toda consideración y respeto en el terreno de la ciencia; pero si el ácido fénico es el non plus ultra de los antisépticos, en el distinguido Dr. el último genio observador que poniendo a contribución toda la potencia de sus fa-

cultades, buscando un algo mas perfecto, que al par que determine la curación, no posea propiedades nocivas, distando de este modo lo menos posible de la meta que tantas esperanzas ha hecho creer sobre el tallo del hoy florido árbol de las Ciencias Médicas. Cuando se hace uso del ácido fénico en heridas que presentan una extensa superficie, se observado, que pronto la mela misma viene a abrir la marcha del cocheo súbito que causa ferir la mitoplicación fénicada aguda (carvolino) acompañando a este síntoma, fenómenos convulsivos formicos y desordenes cardio pulmonares. Localmente el ácido fénico no es hoy el mas poderoso cicatrizante, pues da a las heridas un aspecto liso y barnizado; los manejos carnosos se producen difficile

mente y sea de ordinario langui-
do, llegando en determinados casos
a tomar una coloración grisácea

El bastante frecuente, ver
cómo los mamilones cubiertos de una
ligera costra que se adhiere a las
glandulas subyacentes, que al desprendé
derriten, producen una ligera hu-
morragia. La piel inmediata
a la herida que esta en contacto
con la gasa preparada se
quita el método de Leister, es con
frecuencia objeto de diversas afec-
ciones. El acne y el eritema fe-
nizado, lo he visto en muchos ca-
sos durante los tres años de mi-
nistro en las clínicas de la es-
cuela de Valencia al segundo
día de aplicado el apósito.

El eritema fenizado, puede
presentarse por diversas rito-
mas. Presentarse como afecion
local, sin reacción general de

ningun género y en otros casos,
le acompaña una elevación de
temperatura considerable, con dolor-
dientes gástricos, flatenias y ampollas
voluminosas. Durante los tres años
citados, que precisamente coinci-
dieron con los primeros del empleo
del ácido fenico en dicha facul-
tad, fue motivo mas que sufi-
ciente para tener ocasión de obser-
var innumerables casos sujetos al
tratamiento por la cura de Leis-
ter, presentándose ante mi vista
no pocas veces las manifestacio-
nes que dejo citadas.

Muy lejos está el todo-
formo de encubrir inconvenien-
tes tan dignos de tener en con-
sideración. La experiencia propia
no me da valor suficiente para
negar en absoluto su acción
tópica, pero Gussenhauer que
lo ha usado repetidas veces en
cantidades extraordinarias, hasta

el estéril se aplicas en un ca-
so 200 gramos de esta sustancia,
nunca obreos fenomenos de in-
toxicacion. Pero no tengo incon-
veniente en asegurar, que el uso
moderado de esta sustancia y
sobre todo el empleo de las gasas
iodoformadas en las curas, no
determinan los efectos toxicos que
tan frecuentemente se hacen ob-
tenibles con el empleo del aci-
do fénico y demás sustancias an-
tisepticas, muy especialmente en laq
hace poco se han ensayado a
usar en Alemania. Esta circuns-
tancia tan recomendable, unida
a las propiedades que ya dejá-
mos sentadas, de ser antiséptico
por excelencia, analgésico pote-
ntio y antiflogístico, creo aventa-
ja en mucho el agente objeto
de estudio al ácido fénico, estando
en mi sentir que la cura io-
doformica ha de remplazar

a la que regaló el genio del
ilustre Dr. Lister, marcando en la
cirugia contemporanea un grado
de progreso.

Las excellentes propieda-
des del iodoformo, hacen brotar en
la imaginacion del practico mu-
chos indicaciones, que aun que
multiples y distintas al parecer
los estados patologicos que con él
se convalecen, un analisis detenido
y atento, demuestra que en el fon-
do existe tal identidad, que limitan
en gran manera el numero de los
procesos que con él se contrastan.

No creo del caso enume-
rar la larga lista de las modalida-
des patologicas en las que es necesa-
rio, útil o inocuivo el iodoformo,
pareceme mas propio de la in-
dole de mi trabajo, hacer un
estudio de generalizacion, determi-
nando los procesos morbosos y gra-
ves patologicos sobre los que obs-

mas directamente, tratando en particular, aquellas afeciones que por su importancia merecan capitulo aparte.

La ulceracion, en proceso a que apesar de los esfuerzos de Vüber, Vidal, Wirschoff, Relatos, Weber y de cuantos clinicos notable han expidido, puede decirse hoy que ni el microscopio, ni la mas atenta observacion, ni la experimentacion mas perfecta, han logrado delinear un cuadro que colgaren da los estremos de este complejo problema. Yo trato de hacer demas recer el justo valor que puedan tener las teorias de los autores anterior citados, pues creo que todas ellas descubren alguna pequena parte de la verdad total que comprende la existencia del proceso, tanto en su genesi, como en su genesi como en su evolucion, pero hasta hoy, la ciencia no ha

dicho la ultima palabra, siendo de esperar, que las ingeniosas teorias que se disputan la gloria de dar una explicacion, seran seldon las que no elevaran hasta el pedestal de la verdad.

No obstante de no conocer por completo las modificaciones que los elementos anatomicos experimentan en la evolucion de este proceso, posee la ciencia, medios efficaces para para contrarrestar y tal vez el mas poderoso de ellos, sea el radiogramo.

Siempre que el tratamiento general coadyuve al objeto final que el medico se propone, no importa que la ulcera sea la manifestacion de un estado diabetico, triste herencia que al individuo legaron sus mayores; nada supone el que el proceso ulceroso se haya fraguado a expensas de la accion perniciosa de un vi-

tan como el sifilitico o el venereo, en nada contraindica que la ulceracion sea producida por una causa mecanica ya efecto de determinadas industrias o que la mano criminal emplea para librarse de ciertas fatigas, como sucede en los ejercitos de Cuba y Filipinas para evadirse de los rigores de la guerra. Siempre el iodoformo hace palmarios sus excelentes efectos, haciendo en unos mas llevadera la vida, destruyendo las fatales blasones del obolengo de sus ascendientes; en otras, borrando las huellas del vicio y por ultimo sirve de limite al desgraciado obreto que destruye su organismo para proporcionarse la subsistancia, da a la patria un solo soldado, burlando los rastreos medianos de que se vale el que tiene en poco el cumplimiento de su deber.

Si quanto he dicho se refiere a la etiologia del proceso, otro tanto puede si puede comprender referente al sitio.

Que tome asiento en la superficie de una extremidad inferior, que se localice en el ocito de tenca; que la ulcera chancra esté situada en el prepucio, balano o labios de la vulva; que elija como terreno para producir sus estragos el hueso o el cartilago; en una palabra, sea cual fuere el sitio donde se localice el proceso, el iodoformo es el agente encargado de librarse al elemento anatomico de su influencia mortidora, volviendo pronto y sin dolor ha gorar de las propiedades igidas que le son peculiares.

El fino polvo de iodoformo con que el cirujano cubre la superficie chancra, sufre una lenta descomposicion y el nudo naciente, obra sobre el elemento anatomico

normalizando y haciendo mas activa su nutricion, de ahí su proliferación y producción del mameleón carnoso, que con su color vaso- sado cambia de aspecto la escena morbosa, no haciéndole esperar la cicatrización, como�el resultado del drama patológico.

El proceso inflamatorio crónico, que con tanta frecuencia ha apunto las diferentes mucosas, tanto la bronquial como la uterina; la olfatoria como la auditiva etc etc. produciendo flujos magotables, sinitomas molestos y que sin cesando abre la puesta en los procesos caídos a otros procesos de mayor tendencia, también encontramos en el riñonofaringe la bolla que les detiene, estableciéndole con este modo la integridad fisiológica que ha de librar al individuo de las molestias que le producían tan severas afecções.

Ya que de inflamación estómica me ocupó, no he de dejar pasar la bronquitis de este género que tan convable es con el agente en estudio. Recorriendo de todos los casos que se han presentado a mi observación, hace constar tan solo uno, por sus condiciones especiales.

De buena constitución y de temperamento sanguíneo, era el señor q' contaba 45 años, pero consecuencia de la torrefacción de café por espacio de 16 años, contrajo una bronquitis que a pesar de los esfuerzos en la más estricta observancia para cumplir lo prescrito por un digno compañero, no podía verse libre de los accesos de tos y asfociación que tanto le preocupaban. En este estado empecé hacer uso de los balsámicos en diferentes formas y preparados, y el enfermo no encontraba mas que un alivio

pasajero, hasta que me decidí hacer uso del iodoformo en la forma píxilar, llegando hasta la dosis de 10 centz. y hoy aparte de la primavera fría y variable, el enfermo puede decir que casi dejó de sentirlos los accesos de sofocación, pues los accesos de sofocación, que le impedían el sueño, han desaparecido y aun que la dor persiste es en muy corto grado, pudiendo marchar por terrenos accidentados sin sentir la opresión y fatiga que antes le impedían realizar los mas ligeros pasos.

Hoy a terminar el cuadro que debe ser propuesto tratar, pero veo con tanto sentimiento Exprm. Dr. que faltan pruebas materiales para completarla, restándome tan solo una que aun que no reviste el carácter de original, no por esto dejo de patentizar la natura lica clínica del pequeño trabajo que se expuso a través superior

criterio.

No es nuevo en manera alguna el uso de las inyecciones intrá-arteriales en la terapéutica quirúrgica; conocidos son de todos los amigos llevados a cabo por Vepau y Bourdet de Lyon de las soluciones iódadas y iodo-ioduradas, para la curación de ciertas artrosis y determinadas hidartrosis; pero no son ignorados por fortuna los accidentes intensos a que daban origen a las complicaciones violentas que sobrevenían en la marcha de los procesos que daban ocasión al empleo de tales recubos.

En más de un caso en que las inyecciones de sulfato de iodo, de iodoato potásico, solas o mezcladas, vinagre, alcohol y demás sustancias excitantes que se han utilizado, la inflamación supurativa sobrevinida obligó a desbridar ampliamente, haciendo lo que han

lo neficios, sino perjudiciales en alto grado. ¿ Podran olvidarse los inconvenientes que la experiencia asigna a estas sustancias, siendo remplazadas por otra que al parecer alcance los efectos terapéuticos deseados sin determinar los terribles accidentes de aquellas? Los experimentos del Dr. Marc Seé en cargarán de dominio la contestación.

La joven sujeta a su observación, apenas tenía 15 años, era linfática y delicada y en clengue.

Aletas rodillas, estau anuento de una artrosis fungosa que había presentado menor resistencia a cuantos tratamientos se las había sugerido, llegando a ser tan notable la alteración de los partes, que a la enferma le era de todo punto imposible el abandonar la cama.

En tan desventajosas circunstancias, el medico del Hospital Brothwell practicó en ambas

rodillas con la geringuilla de Hawar, inyecciones de iodoformo diluido en las proporciones y del modo siguiente.

En un frasco lleno de eter en sus dos tercios, se añade cierta cantidad de iodoformo; todo el que el eter no puede disolver, se precipita en el frasco y sirve para las inyecciones toda la porción superior del líquido que contiene el iodoformo en disolución, en la proporción aproximada de una quinta de este medicamento.

Marc Seé, principio por dar una inyección de cerca de una gramo del líquido en la articulación de la rodilla derecha hacia el lado exterior de la rotula. Esta inyección, siguió casi inmediatamente un violento dolor que duró casi todo el día, acompañado de una tumefacción y una rubicundez particular; pero estos fenómenos, no tardaron en desaparecer bajo la influencia del

reposo y de la aplicación de cataplasmas emolientes. A los 15 días, se observaron una mejoría muy notable en la rodilla derecha. En vista de los resultados obtenidos, se实践ó otra inyección idéntica en la rodilla izquierda y fue seguida de los mismos fenómenos.

Luego se实践ó una nueva inyección sucesivamente y después de desaparecer los accidentes marcados, se estableció una moderada compresión.

Las especialidades también encuentran en el iodoformo, el medio fácil y seguro de conseguir la victoria en muchas afecciones relativas a todo tratamiento y en otras, que aun que posible de obtener la curación, nunca se realiza con la rapidez y comodidad que con el iodoformo.

En la oculística ha merecido el altoitial de los medicamentos de preferencia. Gobimann, microscopista y oculista distinguido

quido ha dicho: que el iodoformo debe ocupar en la oculística el lugar de la cura de Lister en la cirugía en general.

La actividad micrográfica le ha hecho comprobar el microcosm de la hemorragia, que Meier señaló y que Haab y Kraus han encontrado en la secreción procedente de la oftalmia hemorrágica. Teniendo en cuenta el citado oculista las propiedades antibacterias del iodoformo, no dudó en aplicarle en el tratamiento de la oftalmia hemorrágica, siendo muchos los casos sujetos a la acción del medicamento y no teniendo por qué representarse de su empleo en ninguno de ellos.

De sus experimentos, ha deducido que el iodoformo produce excellentes efectos en todas aquellas afecciones oculares en que el flujo es abundante, habiéndose el mismo sujetado a este tratamiento en una oftalmia purulenta, de que

fue víctima.

Algunos casos de oftalmias purulentas me sugirieron en mi limitada práctica al tratamiento del iodoformo, pero aparte de imparcial he de hacer constar, que siempre he hecho uso de este agente, después de toques con el nitrato de plata puro o mitigado ó de disoluciones concentradas de esta sustancia, pues los excelentes resultados obtenidos con este medicamento, no me han autorizado en mi concepto para substituirle por el iodoformo, que aun que la ciencia me indica que sus efectos habrían de ser favorables y la experiencia agena me lo confirma, no me tiene suficiente valor, tanto más, cuanto que el lamentable estado de mis enfermos, me ha obligado a emplear un tratamiento energico y seguro, pero si la ocasión me es propicia, no he de renunciar en su empleo. De ahí se deduce,

que mis aserciones no pueden ser abolidas y terminantes, pero mis observaciones me han demostrado que aun haciendo uso del nitrato de plata, el iodoformo es un buen coadyuvante para obtener la curación de las oftalmias purulentas.

Monolecu, atento observador y habil oculista, no le da menos importancia que Cromau en la especialidad que cultiva. Fijase especialmente en las ulceras astenicas de la cornnea, donde dice haber observado efectos incomparablemente mejores a todos los medios q se han empleado hasta el dia.

Las ulceras del cuello de la matiz, a pesar de ser tan resistentes al tratamiento, las he visto cicatrizar con bastante rapidez bajo la acción del iodoformo, sucediendo esto tanto a la erosión y abrasión de dicha parte. Los canceres uterinos, que tan agudos dolores producen

al paciente, encuentran en el iodoforino un poderoso calmante, desempeñando en estos casos el doble efecto de analgésico y desinfectante, pues el dolor suiguiente de esta sustancia destruye el propio y característico del icterus canario, habiendo tenido ocasión de observar este fenómeno en varios pacientes de diferentes regiones.

La dermatología, también le distingue en el vasto arsenal de sus medios de curación, produciendo especialmente en el herpes zona excelentes efectos.

No me de dejar pasar por alto en lo que a la otología se refiere, los eficaces efectos que se obtienen en el tratamiento de las otorreas, tanto mas, cuanto mayor es el carácter de cronicidad, por ser en estos casos más resistentes a todo tratamiento y hacerse más ostensibles los efectos del iodoforino.

Si todas las especialidades sacan

gran partido de este agente, ninguna como la de enfermedades veneras y sifilíticas, pues desde el chancre blando o duro hasta las orchitis, toda la serie de manifestaciones que revisten un carácter ulceroso, son compatibles con inmejorable éxito por el iodoforino.

Caráce de inconveniente, el agente objeto de mi estudio 2. Algunos de escaso valor se le han atribuido. Su olor especial, ha hecho que algunos prácticos le hayan creído inconveniente para su uso, pero soy de parecer, que aun siendo el olor fuerte y persistente, este no es tan penetrante, y la práctica me ha enseñado que esta circunstancia no es óbice para que el enfermo deje de emplearlo después de conocer sus excelentes efectos, tanto mas, cuanto que muy pronto la costumbre establece la tolerancia.

Algunas sustancias se han

indicado para distensión y no pocos esfuerzos cuesta a todo el que del iodoforino hace uso frecuente, pero de mi se decir, que habiendo empleado cuanto por distintos autores he visto indicado para conseguir este objeto, como las que la imaginación me ha suscitado, siempre he alcanzado un éxito paragonable, pues como todas las sustancias son aromáticas y volátiles, de ahí que desaparecan con gran facilidad y siempre perdida el característico del iodoforino.

La facil desaparición, ha sido para otros el obstáculo que les ha impedido su uso, pero nada diré sobre este particular, por no ocupar en repeticiones.

Distintas son las formas con que los diferentes clínicos han hecho uso del iodoforino; en mi concepción, esta sustancia es capaz de adoptar cuantas conoce la

farmacología, y por esta razón creo que el buen criterio del práctico sabrá elegir la más adecuada según los casos, debiendo no obstante hacer constar, que el polvo impalpable es sin duda alguna la más general para el uso exterior, y la píldora capsulada para el interior y para la introducción en trayectos fistulados o cavidades, las soluciones estériles o en suspensión en la glicerina.

He concluido lo que iba a decir sobre la exposición analítica sobre el estudio clínico terapéutico del iodoforino, tan solo me resta, presentar ruedencia aun cañon literario haciendo el juicio mitófico de mi pequeño trabajo, resumido por las siguientes conclusiones.

Conclusiones.

1^a El iodoforino es un compuesto químico cuyos equivalentes son C. H. I.³, de donde se deduce, que su composición es analoga a la del cloroforino, con la diferencia que los tres equivalentes de iodo, reemplazan a tres de cloro.

2^a El iodoforino tiene caracteres propios y exclusivos, por los que se diferencia de todo agente terapéutico.

3^a La acción local del iodoforino, es idéntica a la del iodo, pero ejercida con más lentitud por su composición continua, no irritando nunca los tegidos, circunstancia muy favorable para su administración por el tubo digestivo.

4^a El iodoforino es absorbido por la piel y mucosas; siendo capaz de producir abatimiento, seguido de convulsiones y contracturas,

eliminándose con preferencia, por la orina, en la que se puede reconocer por el agua de alumínum y ácido nítrico que contenga vapores nitrinos.

5^a Por la observación y experimentación, se demuestra prácticamente, que el iodoforino es, un antiséptico poderoso, analgésico notable y antiflogístico local, y su uso brilla en muchos casos la fiebre traumática.

6^a Del paralelo establecido entre el iodoforino y el ácido fénico, se deduce, que aquél no determina los accidentes que este, y creó marcadís un grado de progreso en la cirugía contemporánea, el remplazar por el iodoforino, el ácido fénico de alguna de las píeles de la cura de Lister, dando lugar de este modo a una cura mixta.

7^a El iodoforino tiene las indicaciones propias de los iódicos en ge-

meral, por contener en su composición $\frac{9}{10}$ partes en peso de iodo, pero por sus propiedades especiales está indicado en modalidades patológicas determinadas.

8^a Las indicaciones del iodoformo al parecer son múltiples, pero un detenido examen, demuestra que ataca con preferencia a un limitado número de procesos patológicos.

9^a El iodoformo, contrarresta principalmente al proceso ulcerativo y al inflamatorio crónico, sea cual fuere la causa y sitio donde se localice.

10^a Con el iodoformo se ha encontrado el agente poderoso para combatir y modificar las alteraciones orgánicas que determinan las artrosis fungosas, no produciendo este medicamento los desfavorables accidentes a que daban lugar todas las sustancias irritantes en manos de los mas

habiles operadores.

11^a Las especialidades todas, recorren en el iodoformo un medicamento de gran valor, siendo su uso coronado cada día de mayor éxito.

12^a Dos inconvenientes se le asignan al iodoformo, la mitópsica ción y el mal olor. La primera es muy difícil que se produzca; el olor, aun que no se conoce medio de neutralizarle, el enfermo se habitua y pronto se establece la tolerancia.

13^a El iodoformo es capaz de adoptar todas las formas que conoce la farmacia, pero creo que las mas ventajosas y generales, son: las disoluciones etereas, las píldoras, capsuladas y las gomas iodoformicas.

14^a Como ultimo conclusion, diré que el iodoformo en el mismo campo de la Cisturgia, es necesario en algunos casos, útil en

-66-

muchos, perjudicial en ninguna.

86e dichos.



Juan C. Aguilar Martínez